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ПАСХАЛЬНОЕ ПОСЛАНИЕ В ГОД 2024 ОТ РОЖДЕСТВА ХРИСТОВА 

 
 
 

«Bоскресe Иисус oт гроба,  
яко же прорече даде нам живот вечный  
и велию милость,». 
(Песня поcлe синаксаря) 

 
 
 
 
Дорогие архипастыри в Господе, братья мои, 
епископы Илия и Александр,  
дорогие иереи и диаконы,  
горячо любимый народ Эстонской православной церкви, 
 
 
ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ! 
 
 
Воскресения день – просветимся, людие! Пасха, Господня Пасха! От смерти бо к жизни, 
и от земли к небеси Христос Бог нас преведе, победную поющы.  

(Канон Пасхи, песнь 1-я). 
 
Осознáем, что нынешняя Пасха принадлежит Богу, величие которого не знает заката. Это 
вечный день, когда воскресший Сын Божий освещает своим светом сокрытую в нас 
вечность, таинство нашего личного бытия. Жить в этот день — значит жить в любви, 
которая есть Бог. Мы думали, что Он далеко от нас, а теперь, когда Он отдает Себя нам, 
Он удерживает нас даже в пропасти смерти. Он влечет нас к Себе и показывает нам, что 
каждое мгновение нашей жизни имеет смысл только тогда, когда направляется Им в Его 
любви. 
 
Святитель Иоанн Златоуст пишет: «Смерть! где твое жало?! Ад! где твоя победа?! 
Воскрес Христос, и ты низвержен! Воскрес Христос, и пали демоны! Воскрес Христос, и 
радуются ангелы! Воскрес Христос, и торжествует жизнь! Воскрес Христос, и никто не 
мертв во гробе! Ибо Христос, восстав из гроба, — первенец из умерших». 
 
 
Я говорил ранее, что сегодняшний день воскресения — это Божий день, не знающий 
заката. Святые на примере собственной жизни учат нас тому, что на самом деле нет 
разницы между жизнью сегодняшней и жизнью будущей, потому что настоящее и 
будущее едины в «Божьем настоящем». Понимание этого и наша истинная вера 
показывают нам как настоящее, так и то, чего еще нет, и то, что еще наступит. Счастлив 
тот, кто совмещает в себе эти две реальности. Счастлив тот, кто может без колебаний 
утверждать, что видел воскресшего Христа не очами телесными, а очами сердца, очами 
всего своего существа, в отличие от того, кто лишь внешне ждет наступления этого 
великого, единственного в своем роде дня. 
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Несомненно, современный человек, несмотря на общество, в котором все постоянно 
становится более материальным и вульгарным, тоже ощущает таинство. Он ощущает 
таинство, несмотря на мир, в котором правит насилие – чрезвычайное и крайнее 
насилие, – в том числе, массовое уничтожение мирных жителей, которые не проливали 
ничьей крови, как это происходит сейчас на Украине и в Палестине. Насилие, 
стремящееся убить в человеке человечность; сломать и унизить человека. Причем не 
для того, чтобы использовать его или отвергнуть, а для того, чтобы его уничтожить. 
 
Даже сейчас, у нашего порога, правит не мир, а война, стремящаяся не просто изменить 
границы, а подчинить один народ другому. Это не юридический спор между двумя 
странами, а грубая и жестокая демонстрация силы. Несмотря на все это, я говорю с 
уверенностью: современный человек осязает таинство, но не так, как в прошлом; может 
быть, в холоде одиночества, в глубоком отчаянии, – а это значит, что в его взгляде 
содержатся равные доли любви и печали. Если речь идет о духовном кризисе, мы 
можем определить его как сошествие в ад и царство смерти. Именно там торжествует 
для христианина Бог, проникающий во все члены творения, – Он, воскресший, 
позволяющий похоронить себя в глубинах душ неверующих людей, – утонувших, в свою 
очередь, в смерти Бога. Тем не менее, в окружающем нас мире есть признаки 
улучшения. Наша задача – распознать и понять их. Это возможно только через истинную 
молитву, потому что молитва очищает наше сердце от всех препятствий, потому что 
молитва помогает нам понять нашу истинную природу. Иными словами, мы либо 
полностью погружаемся в молитву и добиваемся всего, либо, придавая молитве 
определенное, пусть и важное значение, все же корыстно, ради собственного 
благополучия, оставляем что-то для своего собственного «я». Однако это не позволит 
нам безусловно прочувствовать, что победа Христа над смертью просвещает всего 
человека, что человек будет спасен во всем своем существе: в теле, душе и духе. 
 
Дорогие братья и сестры! 
 
Давайте с радостью и уверенностью поднимем наши взоры к Иисусу – нашему 
божественному Спасителю, и скажем себе, что мы не ждем, не требуем и не просим 
ничего, кроме Его сострадания, милости и любви,  – и нас наполнит сила Божья, мы 
будем жить во Христе, а Его Святой Дух будет направлять и поддерживать нас. Останемся 
со Христом, с нашим Врачевателем! Он наполняет нас Своей любовью, исходящей от Его 
божественного провидения, которое не ведомо нам в своем совершенстве. 
 
Христос воскресе! Слава и хвала Ему во веки веков! 
 
 
 

В Таллинне, на Пасху Господню, 5 мая 2024 года. 
 
 
 
 

 
+Стефан, 

Митрополит Таллиннский и всея Эстонии, 
Председатель Священного Синода 

 


